

LA DIMENSION AMBIENTAL EN LAS CIENCIAS DE LA SALUD  
Dr. Vicente M. Witt

INTRODUCCION

La consideración de efectos de los factores ambientales en la salud no es reciente. Ya hace más de 2.500 años, Hipócrates refiriéndose a los conocimientos que el médico debe tener, dice que:

...haya pasado por todo el amplio círculo de las ciencias; considere en todo lo que vale las estaciones del año, las enfermedades que se sabe producen, las condiciones del aire, características de cada país y la calidad de sus aguas; delimite cuidadosamente la ubicación de las ciudades y zonas circundantes, si son altas o bajas, calientes o frías, húmedas o secas; no dejará de anotar la dieta o el régimen de sus habitantes—en otras palabras, todas las causas que puedan producir alteraciones en la economía animal.<sup>1</sup>

Desde entonces este concepto ha evolucionado y se ha enriquecido con el progreso en los conocimientos tanto sobre el ser humano como de su ambiente natural y el creado por él mismo, constituyendo una de las bases de la salud pública moderna. Sin embargo, su aplicación práctica en toda su amplitud, aún en la actualidad, no ha sido factible por varias razones, técnicas, políticas, sociológicas y otras, pero entre ellas tal vez la más importante es la falta de la capacidad de análisis y síntesis de los problemas de salud y sus causas, lo cual con los instrumentos de la tecnología moderna parece menos difícil de abordar. En efecto, la salud ambiental ha evolucionado más lentamente que los procesos de transformación del medio humano como consecuencia del desarrollo.

EVOLUCION DE LA SALUD AMBIENTAL EN LA AMERICA LATINA Y EL CARIBE

Para las autoridades de salud, los riesgos ambientales han sido siempre objeto de preocupación. La literatura está llena de ejemplos clásicos del rol que han jugado las intervenciones de la salud ambiental en el control de enfermedades, y en actividades de desarrollo, muchas de ellas críticas para ciertos pueblos. Así, el saneamiento ha sido parte integral de los programas nacionales de salud pública. En el campo internacional la Organización Mundial de la Salud (OMS), desde su inicio tomó responsabilidad por el saneamiento ambiental. La Comisión Interina para la Primera Asamblea Mundial de la Salud, en 1948, puso de relieve la importancia del saneamiento ambiental para la acción sanitaria en general y recomendó que la Organización prestara servicios de asesoramiento cuya utilidad sería sobre todo en relación con el programa de la lucha antipalúdica propuesto y en las actividades previstas en diversas materias: vivienda, higiene rural y otras.<sup>2</sup> La Primera Asamblea Mundial de la Salud fue aún más allá al decir que el saneamiento del medio figura en la categoría de prioridad absoluta dentro del programa de trabajo de la Organización. Esa alta prioridad se ha mantenido a través de los años